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Dtpartlme^du Bas-Rhin Commune de MOMMENHEIM

Proces-verbal du Conseil Municipal
HaRuenau-Wissembourg ~ ----_/~- "-.'~__~-~^.

„";,""'"'" 7^" ° Seance du 09 avril 2024
Nombre d'elus: 19

Sous la presidence de M. Francis WOLF, Ie maire.Enfonction: 19 ^^^,» ^.^.»^..^ »^..... .»..^ ..»^.,

Presents: 16

M. Jerome BERTIN - M. Alain BIETH - M. Steve FUHRMANN - Mme Florence GUTH

M. Jean-Luc GWISS - Mme Aniko JUNG - M. Alain KEITH

Mme Agnes KAMMERER - Mme Caroline KIEFFER-MARTZ - M. Jeannot KLEIN

Mme Anne-Sophie LEMMEL - M. Gerard MITTELHAEUSER - M. Eric MULLER

Mme Marie Louise MUNCHENBACH-KELLER - Mme Sandra WILLMANN

Absents excuses:

Mme Elisabeth JAECK avec pouvoir a Mme Sandra WILLMANN
M. Joseph AMMANN absent excuse

Mme Aurelia HEINRICH avec pouvoir a Mme Anne-Sophie LEMMEL

Le quorum etant atteint. Ie Conseil municipal peut deliberervalablement.

Le maire ouvre la seance a 20 h. II salue I'assemblee et precede aux verifications reglemantaires a

savoir, les absents, presents et puvoirs. II s'assure que les elus ont ete convoques en bonne et due

forme et qu'ils ont ete destinataires du dossier de seance. II constate que Ie quorum est atteint et que

Ie Conseil peut deliberer valablement.

ORDREDUJOUR

1. DESIGNATION DU SECRETAIRE DE SEANCE
2. APPROBATION DU PROCES-VERBAL DU CONSEIL MUNICIPAL DU 19 MARS 2024

3. ADOPTION DU BUDGET PRIMITIF PRINCIPAL 2024.
4. AUTORISATION DE MOUVEMENTS DE CREDITS DE CHAPITRE A CHAPITRE (HORS DEFENSES DE

PERSONNEL) DANS LA LIMITE DE 7,5% DES DEFENSES REELLES DE CHACUNE DE CES SECTIONS.
5. MISE EN PLACE D'UNE INSTALLATION DE VIDEOPROTECTION SUR LE DOMAINE PUBLIC.
6. AVENANT ?2 - MAITRISE D'CEUVRE DE LA RESTAURATION DE LA GRANGE DIMIERE.

7. DIVERS

1. DESIGNATION DU SECRETAIRE DE SEANCE

Le maire rappelle que lors de la derniere seance du Coseil, il avait ete envisage que les conseillers

municipaux puissent assurer, sur la base du volontariat, Ie secretariat de la seance. M. Jerome BERTIN

s'etait propose de prendre en charge Ie secretariat.

Conformement a I'article L. 2541-6 du Code General des Collectivites Territoriales, Ie Conseil

Municipal designe son secretaire lors de chacune de ses seances.

Le Conseil Municipal, apres en avoir delibere :
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> DESIGNE, M. Jerome BERTIN, secretaire de la presente seance assiste par Madame France

WACKERMANN.

La deliberation est adoptee a I'unanimite des votants.

2. APPROBATION DU PROCES-VERBAL DU CONSEIL MUNICIPAL DU 19 MARS 2024.

Les elus en ont ete destinataires du proces-verbal.

M. BIETH souligne la bonne qualite du proces-verbal.

M. KEITH souleve une coquille au point n°13, absence d'un accent aigu.

Le maire soumet aux membres du Conseil Municipal Ie proces-verbal de la seance du 19 mars

2024.

Aucune observation n'etant formulee, Ie Conseil municipal,

> APPROUVE Ie proces-verbal de la seance du 19 mars 2024.

Le proces-verbal est adopte par 15 voix « POUR »

et 1 abstention (MME Agnes KAMMERRER).

3 . ADOPTION DU BUDGET PRIMITIF PRINCIPAL 2024.

M. Jeannot KLEIN indique que 4 documents de presentation se trouvent dans la pochette de chaque elu, 2

relatifs a la section de fonctionnement et 2 relatifs a la section d'investissement. 11s contiennent egalement

les propositions budgetaires qui ont d'ores et deja ete validees par la commission finances qui s'est reunie

Ie 02 avril 2024.

Le budget est vote par chapitre mais les documents remis sont plus detailles puisqu'ils reprennent les

articles.

Les previsions budgetaires pour 2024 s'etablissent comme suit:

SECTION DE FONCTIONNEMENT

DEFENSES REELLES DE FONCTIONNEMENT :

Les depenses reelles de fonctionnement sont estimees a 887 966 € en 2024 contre 817 116 € en 2023.

Chapitres/Libelles
Oil Charges a caractere general

012 Charges de personnel etfrais assimiles

OUAttenuation de produits

65 Autres charges de gestion

66 Charges financieres

67 Charges specifiques

68 Dotations aux provisions, depreciations

Total

BP 2024
271.950 €

361.700 €
112.166 €

130.850 €

10.100 €

200 €

1.000 €

887.966 €

BP 2023
240.200 €

326.700 €
112.266 €

136.850 €

0€
200 €

1.000 €

817.116 €
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Chapitre 11: Charges a caractere general : 271 950 €.

Ce chapitre regroupe les depenses courantes de la commune, a savoir les achats de biens et services. Elle

represents environ 30% des depenses reelles de fonctionnement et affiche une hausse de 13% par rapport

a 2023. Cela s'explique par I'augmentation des primes d'assurance (rajout de la Grange dTmiere et de

I'Espace Saint-Maurice), I'augmentation des frais de maintenance, des frais de fonctionnement dus a la

CAH. A cela s'ajoute aussi la contribution annuelle a I'EPF ( point qui avait ete vote par Ie Conseil au mois

de mars 2024. II s'agit de la propriete KAPPS. Elle n'est pas achetee par la commune directement mais par

I'EPF (Etablissement Public Fancier) dans Ie cadre d'une convention de portage sur 10 ans. La commune

pourra decider d'acheter Ie bien ou pas. La commune est redevable des frais de portage qui s'elevent a

environ 7 000 €).

Mme GUTH souhaite qu'un point soit fait par rapport aux depenses d'energie et notamment au regard des

economies realisees a la suite de I'extinction de I'eclairage public une partie de la nuit. Ce point sera evoque

en fin de presentation.

Chapitre 12 : Charges de personnel et frais assimiles : 361 700 € contre 326 700 € en 2023.

La hausse s'explique par plusieurs facteurs. II est prevu de proceder a une creation de paste en prevision

du depart d'un agent en CDD dans Ie domaine de la communication.

Le maire apporte des explications supplementaires et notamment sur Ie fonctionnement actuel avec des

apprentis en communication qui trouve ses limites dans Ie fait que leur presence soit temporaire et

echelonnee avec un travail sur des outils informatiques qui n'appartiennent pas a la mairie. Par ailleurs, la

population du village est passee de 1 800 a pres de 2500 habitants. Pour 1800 habitants, la mairie employait

3 agents administratifs. Les besoins et la charge de travail vont croissant done il convient de recruter. Deux

options sont envisagees : soit Ie recrutement de « la perle rare », c'est-a-dire une personne competente en

communication et en administratif, soit une repartition du poste sur 2 agents. Le recrutement est en phase

de lancement.

M. KLEIN indique que I'augmentation categorielle nationale de pres de 3% en 2024 fait egalement

augmenter la masse salariale.

Chapitre 14 : Attenuations de produits : 112 166 €.

II s'agit du Fonds National de Garantie Individuelle des Ressources qui a vocation a maintenir un niveau de

ressources entre les collectivites, une « aide » apportee par ce biais par la commune a des communes en

difficultes.

Ce montant est invariable. Le FNGIR a ete mis en place consecutivement a la suppression de la Taxe

professionnelle.

Chapitre 65 : Autres charges de gestion courante : 130 850 € en 2024 centre 136 850 € en 2023.

Ce chapitre regroupe essentiellement les subventions, indemnites de fonction.

Le delta provient de la diminution de la subvention au CCAS. Elle s'elevait a 20 000 € en 2023 mais un point

a ete fait avec I'adjointe en charge du CCAS, Mme KIEFFER-MARTZ et de cet echange est ressorti Ie montant

de 10 000 € pour 2024, dans un premier temps. Un ajustement pourra etre fait durant I'annee.

Chapitre 66 : Charges financieres : 10 100 € :

II s'agit des interets de I'emprunt de 300 000 € que la commune a contracte.
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Chapitre 67 et 68, charges specifiques : 200 € et Dotations aux provisions et depreciations : 1 000 €

Les depenses d'Ordre de Fonctionnement

Chapitres/Libelles

023 Virement a la section

d'lnvestissement

042 Transfer! entre sections

(Dotations aux Amortissements)

Total

BP 2024
534.062,52 €

1.327,33 €

535.389,85 €

BP 2023
590.117,66 €

41.768,01 €

631.885,67 €

Chapitre 023 : Virement a la section d'investissement: 534 062,52 €.

Cette ecriture permet d'equilibrer la section d'investissement.

Chapitre 042 : operations d'ordre de transfert entre sections : 1 327,33 € et qui concernent les dotations

auxamortissements

Le total des chapitres 67,68, 023 et 042 s'eleve a 535 389,85 €.

Ces deux ecritures (ch. 023 et ch. 042) seront reportees en recettes d'investissement et Ie total represente

Ie taux de financement previsionnel a savoir la CAF (Capacite d'Autofinancement) theorique.

RECEFTES RELLES DE FONCTIONNEMENT.

Les recettes reelles de la section de fonctionnement sont estimees a 1.229.892,1 € en 2024

contre 1.061.989 € en 2023.

Apergu de la structure de ces recettes :

Chapitres/Libelles

70 Produit des services, du

domaine, ventes diverses

73 Impots et Taxes

731 Fiscalite Locale

74 Dotations et participations

75 Autres produit de gestion

courante

Total

BP 2024
28.080 €

207.109 €

573.000 €

381.453,1 €

40.250 €

1.229.892,1 €

BP 2023
50.080 €

157.109 €

487.500 €

349.300 €

18.000 €

1.061.989 €

Report de I'exercice 2023 : 193.463,75 €

Chapitre 70 : Produits des services, du domaine et ventes diverses

Ces produits sont estimes a 28.080 € centre 50.080 € au budget primitif 2023. Us sont composes

principalement des concessions de cimetiere, des droits de chasse et de la vente de I'energie produite

par les panneaux solaires du CTM.

La diminution vient du changement de compte de la recette de la location des salles a la CAH

(synagogue et salles socioculturelles - environ 22.000 €).
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Chapitre 73 : Impots et taxes

Le produit fiscal est estime a 207.109 € centre 157.109 € en 2023 (Attribution de compensation CLECT

provenant de la CAH (157.109 €) et DMTO (environ 50.000 € ces 2 dernieres annees)

Les DMTO, representant les taxes que I'Etat et les collectivites locales per^oivent lors de la vente d'un

bien immobilier(logements prives, locaux professionnels, commerciaux, terrains a batir, societes...)

Droit de Mutation a Titre Onereux

Chapitre 731: FDL (Fiscalite Directe Locale)

Produit des impots locaux prevu 573.000 € en 2024 par rapport a 487.500 € en 2023. Augmentation

part impots directs en 2023d'environ60.000€ainsique la taxesur la consommation finale d'electricite

d'environ 25.000 € par rapport aux estimations budgetaires de 2023.

La TLPE (panneaux d'affichage, enseignes...) est prevue en legere augmentation. Le taux de 2025 est

Inconnu a cejour.

Les droits de place sont en recul.

Chapitre 74 : Dotations et participations

Les previsions des dotations et participations augmentent en 2024 de 30.000 € et representent

381.453,1 €.

On y retrouve principalement les composantes de la DGF (Dotation Globale de Fonctionnement)

auxquelles nous sommes eligibles.

La dotation forfaitaire des communes a hauteur de 180.000 €

La DSR (dotation solidarite rurale) 21.000 €

Elles sont stables en principe. Elles sont liees au nombre d'habitants....

Dotation Forfaitaire des Communes :

Cette dotation se decompose en cinq parts (ce que nous verse I'Etat):

• une dotation de base dont Ie montant est fonction du nombre d'habitants de la commune;

• une part proportionnelle a la superficie dont Ie montant est fonction de la superficie exprimee

en hectare de la commune ;

• une part « compensations » correspondant a I'ancienne compensation « part salaires » (CPS)

de la taxe professionnelle ainsi qu'a la compensation des baisses de DCTP supportees par

certaines communes entre 1998 et 2001, incluses depuis 2004 dans la dotation forfaitaire;

• un complement de garantie qui visait a compenser les effets de la reforme de la DGF de 2004-

2005. Dans un contexte de stabilisation en valeur des concours financiers de I'Etat aux

collectivites, ce complement est minore depuis 2009;

• une dotation « pares nationaux et pares naturels marins ».

Ainsi que les diverses compensations a hauteur de 175.000 € (principalement perte des valeurs

locatives)
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Les bases de TFPB et de CFE tiennent egalement compte de la reduction de 50 % des valeurs locatives

des etablissements industriels. Cette perte de ressources est compensee en application de I'article 29

de la loi de finances pour 2021.

Chapitre 75 : Autres produits

Ce paste enregistre notamment, les layers verses par les locataires de nos batiments communaux et

quelques recettes exceptionnelles telles que les indemnites d'assurances.

L'augmentation est liee au changement d'affection des locations de batiments a la CAH.

Le total s'eleve a 1.423.355,85 € (recettes + report 2023), en baisse d'environ 26.000 € par rapport a

2023, en raison de la diminution du report de resultat de 2023 (environ de 194.000 € contre environ

387.000)

Le budget de la section de fonctionnement propose est equilibre.

SECTION D'lNVESTISSEMENT

LES DEFENSES REELLES D'lNVESTISSEMENT :

Les depenses reelles d'investissement previsionnelles s'elevent a environ 893.000 €.

A cela se rajoutent les RAR de 868.942,13 €.

Parmi les principales depenses d'equipement d'un montant de 1.762.485,55 €, sont citees les

elements qui ont d'ores et deja ete valides par la commission finances :

-ibelle travaux

\nciens batiments ecole (Etudes)

'lan pluriannuel de fleurissement

"krrosage automatique terrain de foot

ferrains nus

Ferrains batis

Extension du cimetiere communal

3range dTmiere

Foyer Saint-Maurice

Parvis de I'Eglise

Reamenagement rez de chaussee

mairie + eclairage + gouttieres

Remplacement eclairage synagogue

Eclairage salle socio

Plateau PMR Salle socio

CTM ( Recup Eau de pluies)

Amenagement Foyer

Rue des Vergers

Place du village

Places des Merisiers et de la Liberte

:ompte

'03

!12

'12

'Ill

'115

'116

>131

'131

'131

?135

?135

2135

2135

H35

2135

2152

2152

2152

;stimatifTTC2023

.2 000,00 €

H 000,00 €

40 000,00 €

'5 000,00 €

L13 516,16 €

L 265 048,42 €

L 213 127,94 €

14 873,40 €

!5 000,00 €

11 000,00 €

8 500,00 €

23 834,56 €

102 238,08 €

•aye 2023

I 600,00 €

!9 902,57 €

'9 066,40 €

i80 071,74 €

)97 197,72 €

8 500,00 €

r 150,37 €

leste a payer

3 400,00 €

.1 097,43 €

0 000,00 €

5 000,00 €

;4 449,76 €

384 976,68 €

'15 930,22 €

\4 873,40 €

15 000,00 €

.1 000,00 €

8 500,00 €

16 684,19 €

L02 238,08 €

iO 000,00 €

'ableau RAR

84 449,76 i

!84 976,68 <

'15 930,22 <

t4 873,40 €

L9 789,80 €

L6 684,19 €

L02 238,08 <

"roposition 2024

20 000,00 €

! 400,00 €

-1 100,00 €

'0 000,00 €

L5 000,00 €

LOO 000,00 €

iO 000,00 €

LI 000,00 €

3 500,00 €

L 000,00 €

35 000,00 €

40 000,00 €

100 000,00 €

30 000,00 €
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Installation sportive (zone de captage^

Projets environnementaux

Vehicule + Materiel technique

Videoprotection

Divers

Charges financieres (chapitres 10 a27]

TOTAL

2152

2152

2157

2188

2188

100 000,00 €

10 249,90 €

3 045 388,46 € 1 955 488,80 € I 038 149,76 € 368 942,13 f

100 000,00 €

110 000,00 €

30 000,00 €

140 000,00 €

543,42 €

3 000,00 €

893 543,42 €

M. KLEIN apporte des elements de precision des montants proposes :

- Concernant I'amenagement du terrain de football, une fois tous les paiements realises, la commune

pourra percevoir environ 40 % de subventions sur les montants eligibles.

-Les etudes prevues au compte 203 ont pour objet la preparation des projets

- Plan pluriannuel de fleurissement : la depense prevue s'inscrit dans la continuite des travaux engages

en2023avecM.HEIM

- Recuperation des eaux de pluies au CTM, cpte 2135, des subventions a hauteur de 60 a 80% de

subventions selon les criteres d'eligibilite.

- Rue des Vergers. II faut anticiper I'installation dans la nouvelle ecole et notamment son acces depuis

Ie village.

- Installations sportives : aire pourjeunes, circuit entre Waltenheim, terrain de petanque a la Tuileries

Ie casecheant...

- Projets environnementaux : amenagements berges de la Zorn, arboretum....

- Les charges financieres sont des provisions.

M. KLEIN rappelle qu'il s'agit de previsions mais que Ie Conseil, en fonction des besoins de la commune

pourra revoir la realisation ou la priorisation des depenses.

LES RECETTES REELLES D'lNVESTISSEMENT

Les moyens de financement prevus dans Ie budget comprennent notamment :

- les subventions d'equipement (13) (DETR et CEA) 205.000 €,

- les credit de report des emprunts (16) d'un montant de 500.000 €

- les dotations (Fonds de compensation de la TVA) et autres recettes d'investissement (TA)(10)

estimes a 152.153,57 €. Le FCTVA est d'environ205 000 € et pourra s'elever a 250 000 € en 2025

(decalage de 2 ans).

- report de I'excedent de fonctionnement (10) de 2023 soit 682.331,04 €

Le total des recettes d'lnvestissement estime est de 1.539.484,6 €.
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A ces recettes d'investissement s'ajoutent Ie virement previsionnel de la section de fonctionnement

d'un montant de 534.062,52 €, auquel se deduit, Ie deficit d'execution reporte de 2023

soit 313.388,91 €.

Ce qui nous donnent au total: 1.762.485,55 €

Le budget de la section d'investissement propose est equilibre.

Malgre les nouveaux investissements et les RAR la commune n'a pas besoin de recourir a un nouvel

emprunt et n'a pas debloque les fonds de la ligne de tresorerie de 200 000 €.

Les prets engages fin 2023 permettent de faire face aux depenses nouvelles tout en attendant les

recettes de FCTVA a venir en 2025 (sur les depenses N-2)

Mme GUTH rappelle qu'aux ressources estimees se rajouteront egalement les fonds issus du mecenat

de I'operation Grange dTmiere. M. KLEIN et M MULLER Ie confirment tout en precisant qu'a ce jour la

date de leur perception n'est pas connue. Le mecenat des entreprises est toujours en cours. Us

pourraient s'elever a 40 a 60 000 €.

M. KLEIN donne lecture de la deliberation ci-dessous :

M. Jeannot KLEIN informe I'assemblee que la commission des finances qui s'est reunie Ie 02

avril 2024 a examine Ie projet 2024 du Budget Principal de la commune.

Sur proposition de la commission des finances. Monsieur KLEIN don ne lecture des depenses et

des recettes proposees en sections defonctionnementet d'investissement et soumet au Conseil

Municipal Ie Budget Primitif Principal 2024.

Le Conseil Municipal, apres en avoir debattu, chapitre par chapitre, et avoir consigne Ie resultat

de ses votes au tableau d soumettre d Monsieur Ie Prefet :

ARRETE, pour 2024, Ie Budget Principal comme suit:

Section de fonctionnement

Section d'investissement

Total

Depenses

1423 355,85 €

1 762 485,55 €

3 185 841,40 €

Recettes

1 423 355,85 €

1 762 485,55 €
3 185 841,40 €

La deliberation est approuvee a I'unanimite des votants.

Pourextraitconforme

4. AUTORISATION DE MOUVEMENTS DE CREDITS DE CHAPITRE A CHAPITRE (HORS DEFENSES DE
PERSONNEL) DANS LA LIMITE DE 7,5% DES DEFENSES REELLES DE CHACUNE DE CES SECTIONS
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M. Jeannot KLEIN donne lecture de la presents deliberation.

La nomenclature budgetaire et comptable M57 prevoit la possibilite, pour I'assemblee

deliberante, d'autoriser I'executifa proceder a des mouvements de credits de chapitre a chapitre

(hors depenses de personnel), au sein de la section d'investissement et de la section de

fonctionnement, dans la limite de 7,5% des depenses reelles de chacune de ces sections.

Ces mouvements de credits ne doivent pas entramer une insuffisance de credits necessaires au

reglement des depenses obligatoires sur un chapitre.

Ces virements de credits doiventfaire I'objet d'une decision expresse de I'executif, qui doit etre

transmise au representant de I'Etat pour etre executoire dans les conditions de droit commun.

Cette decision doit egalement etre notifiee au comptable.

L'executif de I'entite informe I'assemblee deliberante de ces mouvements de credits, lors de sa

plus proche seance.

Vu la deliberation du 08 juin 2021 d'adoption, par anticipation, depuis Ie ler janvier 2022 de la

nomenclature budgetaire et comptable M57,

Vu les dispositions de la nomenclature budgetaire et comptable M57,

Le Conseil Municipal,

Apres en avoir deiibere,

> AUTORISE Ie maire ou son representant, pour I'exercice 2024, a proceder a des mouvements de

credits de chapitre a chapitre (hors depenses de personnel), au sein de la section d'investissement

et de la section de fonctionnement, dans la limite de 7,5% des depenses reelles de chacune de

ces sections, sous reserve que ces mouvements de credits n'entraTnent pas une insuffisance de

credits necessaires au reglement des depenses obligatoires sur un chapitre.

> AUTORISE Ie maire ou son representant, a signer les decisions et documents utiles pour les

transmettre au representant de I'Etat, et les notifier au comptable assignataire de HAGUENAU

pour mise en oeuvre

> CHARGE Ie maire ou son representant de I'execution de la presente deliberation et I'autorise a

signer tout document y afferent.

La deliberation est adoptee a I'unanimite des votants.

Pourextraitconforme

5. MISE EN PLACE D'UNE INSTALLATION DE VIDEOPROTECTION SUR LE DOMAINE PUBLIC.

M. Eric MULLER rappelle que ce sujet a fait I'objet d'examens lors de plusieurs reunions de la

commission de securite depuis 2022. A ces occasions, des positionnements differents ont pu
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s'exprimer, allant des partisans du tout securitaire qui seraient favorables a une surveillance

systematique de I'espace public a la conception plus dogmatique de ceux qui, par principe, ne sont

pas favorables a I'installation de cameras de videoprotection.

M. MULLER explique que son role consiste a presenter un scenario securitaire pour la commune qui

tient compte des debats anterieurs en commission de securite.

Au mois de decembre 2022, Ie Conseil municipal a confie, par une deliberation, la mission d'assitance

a la societe ASVITEC pour la realisation d'etudes prealables. A la suite des propositions de la societe

ASVITEC, la commission securite a decide de lui confier Ie suivi du projet d'installation de cameras de

videoprotection. M. MULLER rappelle qu'il s'agit d'une societe independante et qu'il a eu

d'innombrables appels de societes de videoprotection pour proposer leur offres commerciales. Dans

I'hypothese ou la deliberation serait validee par Ie Conseil, ces societes seraient invitees a participer a

I'appel d'offres.

M. MULLER precise qu'il ne con^oit pas, na'fvement, la videoprotection comme une « baguette

magique » qui regleraittoutes les questions de securite maiscomme un dispositifcomplementaire aux

moyens de securite existants et operationnels tels que les forces de I'ordre, les pompiers, la reserve

citoyenne, Ie Plan Communal de sauvegarde, Ie Plan Vigipirate actuellement en vigueur.

La videoprotection doit continuer a s'articuler avec les actions de prevention. L'exemple du tunnel

sous les voies SNCF est revelateur du bien-fonde de I'implication des jeunes dans des actions

communales concretes. Le tunnel a ete remis en valeur par desjeunes de la commune dans Ie cadre

d'une action pilotee par I'assocation Horizon Jeunes il y a 3 ans et force est de constater qu'aucune

degradation n'est a deplorer.

M. MULLER indique que les actions de prevention doivent se faire avec les jeunes car cela permet de

creer du lien social qui participe a la prevention en matiere de securite. A cet egard, la commune a

decide mettre I'Espace Saint-Maurice a la disposition des jeunes dans Ie cadre d'une « boum » a

I'occasion de la Fete de la musique 2024.

De maniere generale, il mise beaucoup sur la mise en place d'un Conseil municipal des jeunes a la

rentree de septembre ou au plus tard a la fin du mandat comme facilitateur de lien social et

integration desjeunes dans la vie de la commune.

Lors de la derniere commission securite, a ete validee I'installation de 7 cameras.

Les sites ont ete choisis d'apres 2 criteres, les lieux ou se sont concentrees les incivilites et les lieux -

batimentsquiontfaitl'objetd'importantsinvestissementsde renovation etquidoiventetre proteges :

2 au niveau de la Grange dtmiere : 1 a I'interieur qui filme I'acces arriere et la cour et 1 situee

sur I'angel et qui donne su la place et Ie cimetiere.

o M. MULLER informe d'emblee Ie Conseil que Ie dispositif pourra rester actif quand

I'espace sera privatise par des locations de personnes privees, a la condition que les

personnes en soient informees.

o MME KAMMERRER suggere que cela soit inscrit au contrat de location.

o La question du cimetiere qui sera dans Ie champ des cameras devra aussi etre

tranchee. M. MULLER explique avoir mene un « petit sondage » sur place dont il

ressort que les personnes n'ont pas manifeste d'avis defavorable. A I'inverse, des

personnes agees ont exprime un souhait de voir securises les objets places sur les

tombes.

1 a I'angle de la mairie, dormant sur la cour de I'ecole/ I'Espace Saint-Maurice

3 sur Ie parking de la gare, une par tranche afin de couvrir Ie parking
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1 au city-stade

Techniquement, les solutions les plus efficientes ont ete recherchees en utilisant un mixte entre la

fibre optique et la transmission par voie herzienne. II s'agit de passer par de la fibre, soit en location

soit en louant uniquement les fourreaux aux operateurs avec installation de notre propre fibre realisee

par un installateur professionnel. Ces solutions techniques sont proposees dans Ie projet estimatif et

seront affinees lors de la passation du marche.

M. KEITH demande si les cameras seront operationnelles la nuit et M. MULLER repond par I'affirmative

car elles sont equipees d'un systeme infrarouge.

M. MULLER presente la deliberation ci-dessous et apporte des precisions sur les points suivants :

1. Phase etude et maitrise d'oeyvj-e :

La societe ASVITEC a realise les etudes et assurera la Maitrise d'oeuvre notamment la mission d'analyse

des offfres lors de la consultation des entreprises. Cette phase est techniquement specifique et

Importante.

2. Phase proiet:

Le projet comporte des couts fixes d'investissement dans Ie materiel : cameras, enregistreur, onduleur,

ecran, infradtructures de transmission.

M. MULLER ouvre une parenthese sur Ie visionnage des images filmees. II n'est pas question de

regarder en permanence les images et d'ailleurs I'ecran sera installe dans les archives de la mairie. Le

local est securise et I'acces est reglemente par I'arrete prefectoral (qui a etc communique aux

membres du Conseil) et qui prevoit un acces limite au maire et aux 3 premiers adjoints ainsi qu'aux

forces de I'ordre (dans Ie cadre reglementaire en vigueur). L'acces aux images est egalement securise

par un mot de passe et les connexions sont tracees. Les images seront conservees pendant 15 jours.

S'agissant du cout financier, I'enveloppe globale s'eleve a 108 100 € HT qui comprend toute la partie

investissement; une part de I'investissement est eligible a une subvention de la Region grand Est qui

porte sur la partie fibre plafonnee a 40 000 €. Le reste a charge de la commune s'eleverait a 68 350 €.

M. FUHRMANN demande quelles sont les chances d'obtenir la subvention et M. MULLER lui indique

qu'a ce jour, la subvention a ete accordee dans tous les cas connus.

A ces couts fixes s'ajoutent des frais de maintenance de 3 745 € et d'abonnement 3 600 € pour

I'occupation des fourreaux avec la fibre. Ces sommes paraissent elevees mais en realite elles

representent 3,6 % du budget annuel et 2,2 % du budget vote, dans I'hypothese ou Ie reste a charge

serait de 68 000 €. II est precise que ces tarifs sont estimatifs et que Ie cout reel ressortira de I'appel

d'offre mais a ce jour, les tarifs sont plutot a la baisse dans ce domaine.

M. MULLER fait une comparaison avec une installation en prive avec des frais de 75 € /mois et en

considerant un foyer dont les revenus sont calques sur Ie salaire median fran(:ais soit 2,5-3 % du

budget, la depense representerait environ 0,3 % du budget, ce qui lui semble raisonnable.

Mme Anne-Sophie LEMMEL se fait confirmer que les frais de maintenance sont annuels.
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M. MULLER precise que Ie layer d'occupation des fourreaux est calcule au metre de fibre qui passe

dans les fourreaux et qu'a ce stade les frais ne sont qu'estimatifs.

M. FUHRMANN - MME KAMMERRER se font confirmer que les reparations eventuelles sont facturees

en plus des frais de maintenance. La question d'une garantie des installations est soulevee et M.

MULLER indique que cela sera determine dans I'appel d'offre.

M. MULLER illustre la question par un exemple tire de la vie communale de la ville de KRIEGSHEIM. La

commune est equipee de cameras de videoprotection. La commune de KRIEGSHEIM a pu voir

disparaitre un point de « deal » qui s'etait installe dans Ie village grace a I'installation des cameras dans

Ie village, plus recemment, les vitres du gymnase de KRIEGSHEIM ont ete casses. Le visionnage des

cameras a permis de constater que c'etait I'oeuvre de deux fillettes de 9 et 10 ans qui ont jete des

cailloux. Les parents ont ete invites a visionner les images et ont fait intervenir leur assurance qui a

couvert les 8 000 € de degats.

M. MULLER donne la parole aux elus pour un tour de table sur les arguments des conseillers.

M. FUHRMANN prend la parole et precise d'emblee qu'il n'est pas favorable au projet mais qu'il ne

s'agit en rien d'une position dogmatique ou de principe. Au contraire, il considere que la

videoprotection est un outil qui peut etre tres utile dans certaines circonstances.

M. FUHRMANN presente une synthese de ses arguments qui s'etablit comme suit:

1. Projet couteux:

A ce stade du projet, I'estimation du cout global s'eleve a 140 000 € HT avec la possibilite

d'obtenir 40000 € de subventions soit un cout de 100000 € HT pour la commune auquel

s'ajoutent les 7 000 € de maintenance destinee a maintenir Ie systeme en etat. La duree de vie

d'une camera court de 5 a 8 ans. Cela explique I'effervescence des prestataires pour lesquels

ce projet represente une mane financiere.

M. FUHRMANN considere que ce projet est trop couteux en temps et en argent et que les

efforts de la municipalite devraient se porter sur d'autres projets. II invite les elus a voter

contre ce projet comme il entend Ie faire lui-meme afin de recentrer leurs efforts.

2. Projetfacheux:

Le projet rappelle aux enfants un cadre de vie anxiogene. Ceux-ci vont interroger leurs parents

sur I'installation de cameras de videoprotection dans Ie village. Les reponses seront la

signification que la rue est malfamee, la grange va attirer les pyromanes et les squatteurs, Ie

stade va attirer les dealers, les racketteurs, les pedophiles, les alcolliques et pour Ie Foyer, se

sont les chauffards criminels et les rixes. M. FUHRMANN indique avoir change tres recemment

la serrure de son domicile et ses enfants I'ont interroge sur les voleurs....

Pour les adolescents, M. FUHRMANN considere Ie projet adresse 3 messages stygmatisants:

o On ne fait pas confiance aux adolescents puisque les cameras « sont pour eux » et en

meme temps on veut mettre en place un Conseil municipal des jeunes, ce qui est une

tres bonne intitiative.

o S'adressant aux adolescents, Ie projet dit: « Votre transgression des regles, votre

petite delinquance, vos incivilites n'ont pas leur place dans notre village ». il considere
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que les adultes qui decident et qui ne font plus de betises ont oublie qu'ils en avaient

fait eux-aussi dans leurjeunesse mais ils interdisent a leurs enfants d'en faire.

o Les adultes actuels se sont lasses de consacrer du temps aux adolescents alors que les

generations anciennes de nos grans-parents Ie faisaient. Elles jouaient une sorte de

role de gardiens et permettaient que les actes des jeunes soient regles entre parents

concilients et non par les forces de I'ordre, voire la justice ou un placement en maison

de correction. M. FUHRMANN precise qu'une fois les autorites informees, I'affaire est

automatiquement instruite meme en I'absence de plainte. M. FUHRMANN considere,

en outre, que ce projet adresse un message aux parents qui s'exprime comme Ie

reproche de ne pas savoir aimer leurs enfants qu'ils laissent sortir et qui font des

betises. La encore, une fois les autorites saisies, les parents ne pourront plus agir et Ie

jeune risque un placement.

M. FUHRMANN ajoute qu'a legard des parents, Ie projet exprime quelque chose qui

pourrait se formuler comme etant Ie fait que la securite des batiments vaut plus que

leurintimite.

Enfin, M. FUHRMANN indique les echanges qu'il a pu avoir avec des concitoyens ont

montre qu'ils n'avaient pas envie d'etre filmes au cimetiere ou ailleurs. II fait Ie lien

avec la camera du cimetiere et explique que Ie cimetiere sera done un lieu ou les

« anciens » seront constamment filmes par « cet ceil froid » qu'est la camera et ce

avant et apres leur mart.

II invite les elus a ne pas valider ce projet facheux mais a afficher une confiance en les

administres et notamment les adolescents auxquels il a parle.

3. Projet potentiellement dangereux :

M. FUHRMANN explique avoir conscience qu'on va lui reprocher d'aller trap loin mais il

redoute un dispositif qui pourra se retourner contre « nos concitoyens ». Ce projet s'inscrit

dans la dangereuse inflation legislative depuis 2015 qui produit, en moyenne 2 lois securitaires

par an dont une recente qui autorise I'usage des drones pour filmer les gens. Ces lois vont

toujours plus loin. L'argument avance est toujours la necessite de renoncer a des libertes

pour augmenter la securite, et portant, les statistiques sont parlantes et revelent qu'il n'y a

pas plus de securite depuis 2015 : violences a la personne, coups et blessures, homicides,

violences sexuelles. M. FUHRMANN doute de I'influence positive de ces lois sur la securite et

selon les lois securitaires n'apportent pas la securite. II cite I'exemple des Jeux Olympiques qui

arrivent et a I'occasion desquels la France s'apprete a importer sur Ie territoire republicain Ie

concept chinois de reconnaissance biometrique par les cameras, avec toutes les derives qu'il

comporte.

Revenant sur I'outil de videoprotection envisage a Mommenheim, M. FUHRMANN alerte sur

Ie fait que la loi de programmation militaire de 2023 ouvre la possibilite de prononcer des

requisitions d'images, de personnes, de moyens, pour des usages autres que ceux prevus

initialement. II considere que, meme si a ce stade I'utilisation et Ie visionnage des images est

circonscrit par un arrete prefectoral, rien ne garantit que leur destination et leur utilisation ne

pourra pas etre modifiee a I'avenir sur requisitions.

M. FUHRMANN demande a voter centre ce projet.

Le maire intervient pour indiquer a M. FUHRMANN qu'il est souhaitable que la seance ne

s'eternise pas et qu'il convient que I'ensemble des elus aient la possibilite de s'exprimer. M.

FUHRMANN explique qu'il lui semble necessaire de prendre ce temps et qu'il entend aller
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jusqu'au bout du derouelement de ses 4 arguments sauf si les personnes presentes

consideraient qu'ils sont sans interet.

4. Inefficacite du projet pour ce qu'on attend de lui :

Selon M. FUHRMANN, ni les reunions de la commission securite ni les propositions de la

societe ASVITEC n'ont repondu a la question : qu'attendons-nous des cameras ?

Les preoccupations qui ressortent de la reflexion sur la question sont;

o Eviter les incendies

o Decourager les viols, les agressions physiques

o Eviter les degradations de batiments publics

o Dissuader les jeunes de faires des « conneries »

o Eviter les rapts d'enfants

o Dissuader lesvolsdevehicules

« Mais », poursuit M. FUHRMANN « les cameras, au cas ou vous ne I'aviez pas remarque, n'ont pas

d'extincteur, de ceinture noire d'arts martiaux, n'ont pas de jets d'eau, ne peuvent pas deviner un

visage derriere une cagoule, deviner I'itineraire d'une voiture sans plaques ».... D'apres M.

FUHRMANN, Ie vol de vehicule a la gare, serait peut-etre Ie seul comportement aligne avec Ie besoin

et I'usage des cameras, il pourrait dissuader mais comme il est noye dans Ie projet et qu'on ne peut

pas Ie desolidariser, comme il I'avait suggere....

Mais il est illusoire de penser que des cameras pourraient dissuader des jeunes qui font les « cons »

alors que precisement ce qu'ils font, ils Ie font pour transgresser les regles. Us veulent transgresser les

regles avant meme de savoir comment.

La 2eme question est de savoir ce qui doit etre dissuade. II rappelle la presence, a deux reprises, d'un

gendarme qui avait indique que Mommenheim ne connait aucune criminalite specifique ni en volumes

ni en intensite. C'est en tout cas Ie cas depuis Ie depart d'un jeune du village qui devait, a lui tout seul,

representer 50% voire plus, de la delinquance. A I'occasion du passage de I'officier de gendarmerie, la

question de la necessite de mettre en place des cameras lui avait ete posee et sa reponse a consiste a

expliquerdelicatementque ce n'etait pasvraiment necessaire, sans allerjusqu'a la dissuasion.

S'agissant des « vertus » des cameras, il est pretendu qu'elles permettraient de dissuader des gens, de

retrouver des coupables, de les punir et qu'elles rassureraient. D'apres M, FUHRMANN les cameras

« dissuadent les honnetes gens ». II existe de la litterature sur la question et des etudes ont revele que

les cameras ont un effet d'autocensure sur les gens honnetes qui, en presence de cameras, font en

sorte de ne pas paraitre suspectes. Aucune etude, aucun argument ne demontre que les cameras ont

un effet dissuasif sur les delinquants, a I'inverse les etudes menees ont toutes conclu a I'absence

d'effet significatif des cameras sur la commission d'infractions. Quelques effets constates sont mis en

avant mais ils sont anecdotiques. Des universitaires, des criminologues, des sociologues ont essaye

d'etablir un lien mais aucun n'a obtenu de resultat significatif. C'est Ie cas, notamment de I'etude

menee par Ie laboratoire de recherche de la CNIL en 2020 ou d'un rapport d la Cour des comptes.

M. FUHRMANN resume la question de la maniere suivante, I'opportunite de la mise en place de

cameras de videoprotection repose plus sur des convictions personnelles que sur des resultats averes.

Pour certains, a chaque probleme doit etre oppose une solution technique apportee par la machine,

c'est Ie technosolutionnisme.

Malgre tout, M. FUHRMANN concede que Ie ban sens conduit a reconnaitre qu'une personne en pleine

possession de ses moyens, informee de la presence de cameras, qui est peu determinee et mal
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preparee pourrait renoncer a son crime ou a son delit mais il n'existe aucune certitude qu'elle Ie fera.

En ce qui concerne I'aide que pourrait apporter une camera pour retrouver un contrevenant, il existe

des statistiques sur ce point.

Le maire intervient pour demander a M. FUHRMANN d'abreger son intervention afin que tous les elus

puissent s'exprimer sur Ie sujet. M. FUHRMANN indique qu'il comprend mais que Ie sujet lui parait

extremement important et qu'il tient a aller au bout de sa presentation.

Les etudes montrent une certaine efficacite pour elucider les infractions mais elle est tres residuelle,

au maximum a peine plus de 1% des enquetes elucidees ont beneficie de I'aide de cameras de la voie

publique. Le report de ce ratio sur la commune de Mommenheim donnerait 1 enquete sur 100

infractions qui serait elucidee grace aux cameras.

M. FUHRMANN fait un lien entre la commission d'une infraction, Ie fait que les images de

videoprotection ne soient conservees que pendant une duree de 2 semaines et Ie fait que les forces

de I'ordre et la justice sont debordees, a telle enseigne que meme si Ie contrevenant est identifie et

arrete, seuls les crimes et delits sont sanctionnes les incivilites ne Ie sont quasi jamais.

Un echange s'ouvre entre M. FUHRMANN et Ie maire qui intervient pour rappeler que Ie debat porte

uniquement sur les cameras et non sur Ie fonctionnement de la justice. M. FUHRMANN en convient

tout en rajoutant que les deux sont liees et que I'arrestation sans punition n'etait pas interessante. Le

maire suggere, sur Ie ton de I'ironie, de laisser faire alors, ce que M. FUHRMANN considere comme

une caricature de son propos au motif qu'il critique ce projet.

II poursuit sur son dernier point qui consiste a determiner si les cameras de videoprotection rassurent.

Elles rassurent les technosolutionnistes cites precedemment, rappelle M. FUHRMANN. II souligne Ie

fait qu'une camera ne protege pas d'une attaque au couteau, tout au plus permet-elle d'identifier

I'agresseur ce qui peut induire un desir de vengeance. Ainsi, la camera peut-elle s'averer source de

deception et de frustration pour ceux qui croyaient en elle pour un cout eleve de 7 000 €/an.

M. FUHRMANN conclut son intervention de la maniere suivante : « Votons pour ne pas gaspiller nos

ressources et notre determination en vaines illusions. Vous I'avez compris Ie vote de ce soir n'est pas

celui de notre histoire personnelle, c'est celui de notre commune etje vous invite a vous prononcer

en connaissance de cause. Je voterai CONTRE, parce-que ce projet est coutueux, facheux pour nos

concitoyens, il est potentiellement dangereux, il est aussi et surtout inefficace. Je vous invite a voter

contre pour Ie bien de notre commune en conservant notre temps et notre argent pour explorer de

meilleurs moyens qui repondront a notre besoin de securite, par exemple, Voisins vigilants, les

pouvoirs de police municipale, I'implication de nos concitoyens dans la question de securite. Je vous

remercie de m'avoirecoute».

M. MULLER remercie M. FUHRMANN et donne la parole aux autres membres du Conseil.

MME GUTH indique etre centre en ['absence de toute statistique sur la criminalite. Installer des

cameras a certains endroits et non a d'autres, cela ne se justifie pas plus que ?a.

M. MULLER remercie Mme GUTH pour son intervention.
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M. KEITH exprime egalement un avis defavorable et notamment par rapport a I'utilite des cameras

mais aussi au regard des points 1 et 4 developpes par M. FUHRMANN (Cout et efficacite). II partage

I'ensemble de I'argumentaire developpe par M. FUHRMANN meme si'l reconnait que M. MULLER,

rapporteur du projet a fait une tres bonne presentation. II cite les differents montants qui ont ete

avances au cours des reunions passant de 165 000 € TTC, ensuite 140 000 €, puis 100 000 € HT. II

souleve qu'a un moment ou la tresorerie de la commune est negative, ce projet pourrait « plomber»

d'autres projets qui seraient plus prioritaires, plus utiles. II a toujours ete question d'effet dissuasif qui

permettra devoir la petite delinquance. II rappelle les propos de M. FUHRMANN au sujet d'un jeune

delinquant du village qui etait parfaitement identifie mais contre lequel personne n'a rien pu faire, pas

meme les pouvoirs publics ni les forces de I'ordre. Aussi, dans ce type d'hypotheses, les cameras

pourront-elles servir a I'identifier sans qu'il se passe grand'chose derrirere cette identification. M.

KEITH conclut en disant qu'un projet de 100 000, 160 000 voire 200 000 € ne se justifie alors que la
commune a contracter un emprunt.

M. MULLER remercie M. KEITH pour son intervention.

M. GWISS se dit partage en entendant les arguments des uns et des autres. II releve aussi I'aspect

dissuasif des arguments et rappelle que la societe evolue et les incivilites augmentent mais selon lui

cela releve plutot de carences educatives. C'est ce qu'il constate au sein de son association, sans

vouloir stygmatiser certains parents. II pense tout de meme qu'il existe un besoin de proteger les

concitoyens du fait de I'agrandissement du village et de I'augmentation des personnes qui Ie

traversent, ce qui s'explique par Ie train qui vehicule des personnes exterieures au village. Mais Ie cout

de I'installation est eleve et la question de la justification du dispositif se pose surtout pour des

resultats qui pourraient s'averer moindres par rapport a ce qui est attendu. M. GWISS s'interroge sur

ce projet.

M. MULLER remercie M. GWISS pour son intervention.

M. BERTIN pense qu'a ce jour, aucune etude ne demontre que la camera previent les infractions ni que

c'est la presence d'une camera qui a empeche une infraction. Le vote se fera done en fonction des avis

et convictions de chacun ainsi que sa propre experience de vie. Au vu de I'augmentation de la

population et des besoins de financement par ailleurs, M. BERTIN se fonde sur son experience de vie

et considers que la depense n'est pas excessive au regard de la marge operationnelle annuelle. II lui

semble que quoique que fasse la municipalite, on n'en verra jamais Ie benefice, certains reprochant la

mise en place de cameras, d'autres reprochant I'absence de cameras en cas d'incident. II pense, a titre

personnel, que cela peut eviter une infraction et, d'apres son experience professionnelle, la camera

peut aider a I'identification d'un agresse et d'un agresseur, permettant de collecter les informations

sur les protagonistes. II votera POUR Ie projet. II souligne que la presence de cameras ne remplacera

pas Ie besoin d'education.

M. MULLER remercie M. BERTIN.

Mme KAMMERRER se dit partagee. La presence des cameras doit etre signalee et si elles sont

signalees, il y a un rique qu'elles soient detruites, or leur cout est eleve. Mme KAMMERRER declare

qu'elleva s'abstenir.

M. MULLER remercie Mme KAMMERRER.

II revient sur Ie cout et precise que Ie cout a evolue, par exemple, au depart ce sont 22 cameras qui

etaient envisagees alors qu'il n'y en a que 7 de prevues dans Ie projet actuel. S'agissant de la
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subvention, il repond a M. FUHRMANN sur cette question. II a ete evoque a un moment une

subvention de 60 000 €. Ce montant comprenait 40 000 € de la Region et 20 000 € de la Prefecture, or

la subvention de la Prefecture est quasiment systematiquement accordee aux zones prioritaires, ce

qui n'est pas notre cas, done il est plus juste de ne pas I'integrer dans Ie plan de financement.

M. KEITH precise que sur un projet d'une telle ampleur, on ne maitrise pas les coups et notamment en

termes de depenses de remplacement de materiel tel que les cameras qu'il faudra remplacer tous les

ans, tous les 2 ans ou tous les 5 ans. Sur ce type de projets, il y aura toujours des frais pour Ie maintenir

« en vie » et les 7 500 €/an envisages ne suffiront pas.

M. MULLER retorque qu'il existe des garanties, des assurances...qui couvrent certaines depenses.

M. BIETH indique qu'il rejoint M. BERTIN qui a tout dit savoir qu'il existe des arguments favorables en

termes de prevention, il s'agit de videoprevention et protection. Si les cameras sont bien positionnees,

elles sont discretes.

M. MULLER remercie M. BIETH.

Mme LEMMEL se dit favorable, par principe, au projet d'installation de cameras et tout

particulierement sur Ie parking de la gare par-contre, s'agissant du cimetiere et de I'interieur de la

Grange dTmiere qui a pour objectif de pouvoir etre privatisee, elle se sent mains a I'aise. Elle interroge

M. MULLER sur les prestations contenues dans Ie cout de 108 100 € HT et sur I'imptantation des

cameras, notamment celles de la Grange et du cimetiere. M. MULLER confirme que I'implantation fait

partie de la deliberation mais que la commission securite pourra revoir celle des cameras du cimetiere,

a ce stade seul Ie nombre de cameras est valide pour la partie Grange et cimetiere.

M. MULLER explique en outre que pour la privatisation de la Grange dTmiere, la commune peut tout a

fait integrer dans Ie reglement de location une disposition qui prevoit qu'elles soient desactivees en

cas de location privee.

Mme GUTH suggere que Ie Conseil ne statue que sur les cameras de la gare et qu'il salt rediscute de

celles du cimetiere car elle ne voit pas I'interet de ces cameras. Elle indique que Ie projet aura it du etre

scinde en deux parties, une relative a la gare et une autre pour les autres sites.

Le maire intervient pour expliquer que Ie cout de I'equipement de la gare seule s'eleve a 60 000 € et

que Ie fait de retirer les cameras du cimetiere ne represente quasiment pas de baisse sur I'ensemble

du projet des lors qu'il faut installer toutes les infrastructures.

Mme GUTH considere qu'il aurait fallu debattre sur cette question.

Le maire prend la parole pour donner son avis sur Ie projet. II indiquer rejoindre M. FUHRMANN et

nombre d'elus sur I'aspect couteux du projet mais il faut Ie mettre dans la balance avec Ie resultat qui

peut etre espere. II reconnait que I'effet est difficile a quantifier comme I'a dit M. FUHRMANN mais

pour Ie maire, ce projet n'est pas facheux. II concede certains arguments de M. FUHRMANN et

notamment Ie fait de culpabiliser les parents, d'angoisser les enfants...mais il les place a la une du

fonctionnement societal actuel qui tend a la deresponsabilisation et a I'impunite de la petite

delinquance ce qui peut conduire a creer des vrais delinquants. II constate qu'on attend tout de I'Etat,

comme une sorte de nebuleuse qui serait responsable de tout, or Ie maire indique que selon lui. Ie fait

d'attraper et de punir un enfant peut avoir des vertus, lui servir de le?on voire de Ie « redresser ».

I'impunite, I'absence de limites, de guide ouvre la porte a tous les debordements et il convient de

Publication sur Ie site
internet de la commune
Ie : 17 mai 2024



Conseil municipal d'avril 2024

1020

revenir a un fonctionnement dans lequel on traite les problemes, avec les enfants pour mettre fin a

ses agissements et Ie responsabiliser.

Le maire revient sur la qualification de projet dangereux et liberticide : « Nous ne sommes pas en

Chine, nous n'ouvrons pas la porte a la Chine et si demain nous devions nous retrouver dans un regime

totalitaire, alors on ne nous demanderait pas notre avis sur I'installation de cameras».

S'agissant de I'inefficacite invoquee par M. FUHRMANN, Ie maire fait Ie parallele avec les radars sur les

routes, qui, s'ils ne font baisser la vitesse que temporairement et dans Ie secteur du radar, ils

permettent tout de meme de reduire la mortalite sur les routes. Sans ces radars, qui sont aussi tres

couteux, il y aurait certainement 5 ou 10 x plus de marts sur les routes. La mise en place d'un systeme

de videoprotection releve du ban sens et consiste a proteger, la commune, les habitants, les enfants,

les parents d'un certain nombre d'agissements qui peuvent etre graves.

Mme KAMMERER demande s'il n'a pas ete envisage de placer une camera devant I'ecole.

M. MULLER Ie confirme et precise que cela avait aussi ete envisage au CTM, aux entrees de village mais

que des arbitrages ont ete faits en commission securite et qu'ont etc retenues les implantations

contenues dans la deliberation.

M. MULLER, apres s'etre assure que tous les elus aient pu s'exprimer, donne lecture de la deliberation

et la met au vote.

Par une deliberation du 15 decembre 2022, Ie Conseil municipal a decide de confier les etudes de mise

en place d'un dispositif communal de videoprotection a la societe ASVI/TEC ainsi que la maitrise

d'oeuvre du projet.

1. Phase etudes et maitrise d'ceuvre (validee Ie 15 decembre 2022) :

La prestation de la societe ASVI/TEC se compose de :

Designation

Forfait etudes prealables (Jusqu'a 8 cameras)

Forfeit phase projet

Forfeit phase marche

Forfeit Suivi de travaux (pour la duree totale du marche) (1)

Forfait assistance a la declaration prefectorale (jusqu'a 8 cameras)

Forfeit assistance a la demande de subventions

Total H.T.

T.V.A.20%

TOTAL T.T.C

P.U.H.T

960,00 €

690,00 €

470,00 €

990,00 €

360,00 €

280,00 €

P.T.H.T

960/00 €

690,00 €

470/00 €

990,00 €

360/00 €

280,00 €

3 750,00 €

750,00 €

4 500/00 €

Les etudes ont ete realisees et la commission securite a propose la mise en place de 7 cameras de

videoprotection dans certains espaces publics communaux.

2. Phase avant-projet - estimatif :

Le projet etabli par la societe ASVI/TEC et valide par la commission securite prevoit la mise en place de

7 cameras qui se repartissent comme suit:
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Grange dfmiere : 2 cameras

Mairie : 1 camera

Instersection rue du Moulin/chemin d'acces stade et club canin : 1 camera

Rue de la gare/aire de stationnement parking : 1 camera

Rond-point rue de la gave/ parking 2 de la gare : 1 camera

Parking 3 de la gare : 1 camera

L'estimation de I'ensemble des prestations de pose, de travaux d'ingenierie ainsi que la fourniture du

materiel s'eleve a : 108 100,00 € HT.

A I' 'estimation, s'ajouteront 7 345,00 € HT correspondant a :

Le layer annuel relatif d I'occupation des fourreaux (pour passage de la fibre) estime a :

3 600,00 €HT.

Lesfrais de maintenance estimes a : 3 745,00 € HT.

3. Subventions :

Le projetfera I'objet de demandes de subventions d la Region Grand Est.

Le montant de subvention de la Region Grand Est peut atteindre 50% des depenses eligibles HT

plafonne a 40 000,00 €. Elle ne porte que sur la partie travaux. Les couts supplementaires de location

et de maintenance sont dus en plus (cf. Plan de finan cement previsionnel ci-dessous).

Cout estimatif eligible (travaux)
Montant previsionnel des subventions (Region Grand Est)

Reste a charge estimatif pour la commune

108 100,00 €HT

39 750,00 €

68 350,00 €

4. Plan de financement previsionnel :

PLAN DE FINANCEMENT PREVISIONNEL DU PROJET

DEFENSES

Acquisitions immobilieres

TRAVAUX

Ingenierie et installation
de 7 cameras

MONTANT
HT

0,00 €

108 100,00 €

%

0,00%

0,00%

100.00%

0,00%

0,00%

0,00%

0,00%

0,00%

RESSOURCES

AIDES PUBLIQUES (1):

- Union europeenne

- ETAT : dotation de soutien

d I'investissement local (DSIL)

- ETAT: dotation

d'equipement des territoires

ruraux (DETR)

- ETATautre (preciser):

- Region

-Aides publiques indirectes

Autres

SOUS-TOTAL AIDES

PUBLIQUES

Montant HT

0,00 €

0,00 €

0,00 €

0,00 €

39 750,00 €

0,00 €

0,00 €

39 750,00 €

%

0,00%

0,00%

0,00%

0,00%

36,77%

0,00%

0,00%

36,77%
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ADEDUIRE(s'ilyalieu)

Recettes nettes generees

par I'investissement

(mises a disposition, sur5

ans)

TOTAL DEFENSES

0,00 €

108 100,00 €

0,00%

0,00%

0,00%

0,00%

0,00%

-100,00 %

Autofinancement

Fonds propres

Emprunts (2)

Credit-bail

Autres - aides privees (CAF

par ex.) (2)

SOUS-TOTAL

AUTOFINANCEMENT

TOTAL RESSOURCES

68 350,00 €

0,00 €

0,00 €

0,00 €

68 350,00 €

108 100,00 €

63,23 %

0,00%

0,00%

0,00%

63,23 %

100,00%

// est demands au Conseil municipal de :

Valider la mise en place d'un systeme de videoprotection dans la commune

Valider Ie projet etabli par la societe ASVI/TEC

Autoriser Ie maire a lancer un avis d'appel public a concurrence

Autoriser Ie maire a proceder a toute demande de subvention

Autoriser Ie maire a signer tout document afferent au present projet, a charge pour lui d'en

informer Ie Conseil municipal.

Le Conseil Municipal,

Apres en avoir delibere,

> VALIDE I'installation d'un systeme de videoprotection du domaine de la commune tel que defini

ci-dessus.

> VALIDE Ie projet etabli par la societe ASVI/TEC situee 6, rue des Vignes d 67 350 MORSCHWILLER

d'un montant de 108 100,00 € HT pour la partie Travaux.

> VALIDE I'estimatif relatif au loyer annuel d'occupation des fourreaux (pour passage de la

fibre) estime d 3 600,00 € HTainsi que lesfrais de maintenance estimes a 3 745,00 € HTsoit un
total de 7 345, 00 € HT.

> AUTORISE Ie maire, d lancer un avis d'appel public a concurrence.

> AUTORISE Ie maire a signer tout document afferent a I'operation, y compris les dossiers de

demande subvention, a charge pour lui d'en informer Ie Conseil municipal.

> CHARGE Ie maire de /'execution de la presente deliberation et I'autorise a signer tout document y

afferent.

La deliberation est adoptee a la majorite absolue des 12 suffrages exprimes, par 9 vo'ix « POUR » et

3 voix « CONTRE » qui s'etablissent comme suit:
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Votants 18 19 elus-1 absent excuse sans pouvoir: M.

Joseph AMMAN

Pour

Centre

Abstentions

Suffrages
exprimes( 9
« POUR»et3
« CONTRE»)

Majorite absolue

(= plus de la
moitie des

suffrages
exprimes)

9

3

6

7

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.

8.

9.

1.

2.

3.

1.

2.

3.

4.

5.

6.

Jerome BERTIN
Alain BIETH
Aurelia HE IN RICH
Caroline KIEFFER-MARTZ
Jeannot KLEIN

Anne-Sophie LEMMEL

Eric MULLER
Marie-Louise MUNCHENBACH-KELLER

Francis WOLF

Steve FUHRMANN
Florence GUTH

Alain KEITH

Jean-Luc GWISS

Elisabeth JAECK
AnikoJUNG
Agnes KAMMERRER
Gerard MITTELHAEUSER
Sandra WILLMANN

Pourextraitconforme,

6. AVENANT ?2 - MAITRISE D'CEUVRE DE LA RESTAURATION DE LA GRANGE DIMIERE.

M. Gerard MITTELHAEUSER donne lecture de la deliberation apres avoir precise que Ie montant de

I'avenant de 11 548,34 € HT ne correspond pas tout a fait a 12,5 % par rapport a I'augmentation a

1 040 312,11 €. II y a 109 961 € d'augmentation par rapport au 16/11/2022 ; 12,5% de ce montant
s'eleveraient a 13 370 € mais Ie montant a ete negocie avec Ie maitre d'oeuvre. Une partie du surcout

ont ete occasionne par des travaux de mise en place de coupe-feu preconise par Ie bureau de controle

qui ne sont pas pris en compte dans Ie calcul de la maitrise d'oeuvre.

M. FUHRMANN demande si les plaques anti-feu vont alterer I'esthetique du batiment. M.

MITTELHAEUSER repond par la negative et precise meme que c'est plutot I'inverse et qu'elles

apportent un certain cachet esthetique.
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Les travaux supplementaires concernent les lots electricite, menuiseries et d'autres amenagements

interieurs.

La maitrise d'oeuvre de la restauration de la Grange dTmiere a ete confiee a I'ATELIR D'ARCHITECTURE

JCBA SARL situe 3, rue Spielmann a 67 000 STRASBOURG par une deliberation du 15 septembre 2020.

Les honoraires de maitrise d'oeuvre s'elevent a 12,5% du cout des travaux Hors taxes.

Les differents stades du projet et notamment les prestations qui ont ete rajoutees ont fait evoluer Ie

coutdestravaux.

Date des

deliberations

21/09/2020
21/01/2022
16/09/2022
27/02/2024

Cout estimatif des travaux HT

450 000 €
754 500 €

930 350,35 €

1040 312,11 €

Montant MOE HT

56 250,00 €

94 312,50 €

116 293,75 €

127 842,09 €

A ce jour, la commune a regle un montant de 105 013.26 € HT au titre des honoraires de maitrise

d'oeuvre.

L'evolution des prestations retenues a fait augmenter Ie cout total des travaux HT a 1 040 312,11 €.

L'avenant n°2, objet de la presente deliberation s'eleve a 11 548,34 € HT.

Le montant total des honoraires (incluant I'avenant n°l et I'avenant n°2) s'eleve a 127 842,09 € HT.

Le solde restant du par la commune s'eleve a 22 828,83 € HT.

II est demands au Conseil municipal devalider I'avenant n°2 de I'ATELIER D'ARCHITECTE JCBA d'un

montant de 11 548,34 € HT.

ie Conseil Municipal,

Apres en avoir delibere,

> VALIDE I'avenant n°2 de I'ATELIER D'ARCHITECTE JCBA d'un montant de 11 548,34 € HT ainsi que

Ie montant total des honoraires de maitrise d'oeuvre s'elevant a 127 842,09 € HT.

> CHARGE Ie maire ou son representant de I'execution de la presente deliberation et I'autorise a

signer tout document y afferent.

La deliberation est adoptee a I'unanimite des votants.

Pour extrait conforme,

I 7. DIVERS.

1. Impact financier de la reduction de I'eclairage nocturne.
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Le montant economise sur Ie territoire de la Communaute d'Agglomeration s'eleve a 1 million

d'euros.

II depend des tarifs de I'electricite et est done plus ou mains important. Cela varie en fonction

de la date a laquelle est achetee I'electricite.

Durant une periode, I'Etat compensait une partie du cout pour les gros consommateurs mais

au fur et a mesure que Ie prix de I'electricite a baisse, I'Etat a reduit ses compensations. Par

ailleurs, il faut tenir compte du changement des luminaires, budget de 3 millions d'euros qui

vont etre investis pour passer de lampadaires energivores a de la Led.

A I'effet financier, s'ajoute I'effet environnemental sur la faune, sur la pollution lumineuse

mais elle est difficile a mesurer.

Le maire precise que la commune ne participe pas aux frais d'eclairage public, au meme titre

que la voirie. Ces pastes sont integralement pris en charge par la CAH. 1 million d'euros

d'economie est done une operation neutre pour la commune mais el!e permet a la CAM de

realiser des investissements, a titre d'exemples, 1 million d'euros permet Ie financement de

500 places de periscolaire. Le budget de la CAH est d'environ 120-140 millions done cette

economie represente un peu mains d'l%.

M. GWISS demands s'il ne serait pas possible de repousser I'heure d'extinction au regard des

trains du soir, des fetes a venir...

En realite, a la gare I'extinction n'intervient qu'a 23hl5 et non a 23h comme dans Ie reste du

village, precisement pour permettre d'eclairer Ie parking pour les passagers du dernier train.

Quid des abords des differentes « salles des fetes » ? Le maire rappelle que I'extinction ne peut

pas, techniquement, se faire lampadaire par lampadaire.

Faut-il alors envisager de « rallumer » I'eclairage dans tout Ie village pour quelques fetes en

soiree, 1 a 2 X/mois .....? L'eclairage de parties exterieures en cas de fete ne releve pas du

domains de de la voirie public. Le maire explique que, selon lui, il faut prevoir des phares qui

soient independants de I'eclairage public du village dans ces endroits et sur Ie temps de ces

fetes.

II est suggere de commencer a etudier des solutions alternatives et notamment la mise en

place d'eclairages partiels. A cet egard, Ie maire explique que sur Ie territoire de la CAH, il y a

25 000 points lumineux dont seulement 7 000, soit mains d'1/3, sont equipes en LED.

Le budget de 3 millions d'euros prevu permettra d'en remplacer 1 500, done pour remplacer

I'ensemble du parc lumineux par de la LED, c'est un budget de 10 millions d'euros qui est

necessaire.

Par ailleurs, techniquement. Ie systeme actuel ne permet I'eclairage d'un lampadaire sur deux,

pour cela, il faudrait un double circuit ce qui necessiterait des travaux consequents qui

s'eleveraient 40 ou 50 millions d'euros.

Selon Ie maire, la question de fonds est de savoir si on a besoin ou non de I'eclairage nocturne,

si c'est une habitude ou un besoin. II a ete decide collegialement lors de I'assemblee des

Conseillers municipaux qui s'est tenue a BRUMATH, par la majorite des conseillers presents,

de maintenir I'extinction. Cela n'exclut pas de rallumer I'eclairage nocturne si un ou des

besoins I'exigent a I'avenir. Ce qui est evoque, c'est plus un sentiment d'insecurite qu'un

besoin d'etre eclaire pour se deplacer.
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2. Une question est posee par rapport au tri des ordures pour les commer^ants qui n'ont pas de

compost. II estrappele qu'entantque professionnelsilsont leurs propresoutilsetfilieres pour

les dechets alimentaires.

3. Dans Ie meme registre, il est signale un manque de poubelles dans Ie village. Le sujet fait debat,

certains estimant qu'il n'y a pas de besoins et d'autres considerant qu'il faut en installer

davantage pour etre en coherence avec les exigences de proprete et notamment des

dejections canines.

Le sujet est a I'etude. Une prospection est en cours surIe cout de la mise en place de sacs de

dejections canines et de poubelles et les moyens humains qui en decoulent. C'est un dossier

important qui souleve de nombreuses questions.

II est deplore une augmentation des depots sauvages.

4. La lettre aux administres est en phase d'impression.

5. Le nom de la Place du village doit etre choisi. Les elus adressent des propositions de nom et

une synthese sera faite en Conseil qui determinera Ie nom retenu.

6. Inauguration de la Grange dimiere les 15 et IGjuin 2024. L'organisation se poursuit.

La seance est levee a 22h 30.

Le President, Francis WOLF, maire

Les presentes

deliberations sont
susceptibles d'etre

deferees a la censure du

Tribunal Administratif de

Strasbourg dans un delai
de deux mois a compter

de leur publication ou

notification.

Le (la) secretaire de seance, Jerome BERTIN, Conseiller

municipal
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Departement du Bas-Rhin

Arrondissement

de Haguenau-Wissembourg

Nombred'elus: 19

Elus: 19

En fonction : 19

Presents; 12

Commune de MOMMENHEIM

Deliberations du Conseil Municipal

Seance du 14 mai 2024

Sous la presidence de M. Francis WOLF, Ie maire.

M. Alain BIETH - M. Steve FUHRMANN - Mme Florence GUTH - M. Jean-Luc GWISS - Mme Aniko JUNG

Mme Caroline KIEFFER-MARTZ - M. Jeannot KLEIN - Mme Anne-Sophie LEMMEL

M. Gerard MITTELHAEUSER - M. Eric MULLER - Mme Marie Louise MUNCHENBACH-KELLER,

Absents excuses:

M. Joseph AMMANN absent excuse

Mme Sandra WILLMANN avec pouvoir a M. Jeannot KLEIN

Mme Elisabeth JAECK avec pouvoir a M. Gerard MITTELHAEUSER

Mme Agnes KAMMERER avec pouvoir a M. Eric MULLER

MmeAureliaHEINRICH

Retards excuses : - M. Alain KEITH, arrive a 19h46 - point n°3.

- M. Jerome BERTIN, arrive a 19h57 - point n°4.

Le quorum etant atteint, Ie Conseil municipal peut deliberer valablement.

2. APPROBATION DU PROCES-VERBAL DU CONSEIL MUNICIPAL DU 09 AVRIL 2024 ET ANNEXION
DE LA PRESENTE DELIBARATION AUDIT PROCES-VERBAL.

Le maire soumet aux membres du Conseil Municipal Ie proces-verbal de la seance du 09 avril 2024.

M. FUHRMANN apporte au proces-verbal initial des modifications qui figurent en gras dans Ie texte ci-

dessous:

M. FUHRMANN prend la parole et precise d'emblee qu'il n'est pas favorable au projet mais qu'il ne

s'agit en hen d'une position dogmatique ou de principe. Au contralre, il considere que la

videoprotection est un outil qui peut etre tres utile dans certaines circonstances.

M. FUHRMANN presente une synthese de ses arguments qui s'etablit comme suit:

1. Projet couteux:

A ce stade du projet, I'estimation du cout global s'eleve a 140 000 € HT avec la possibilite

d'obtenir 40 000 € de subventions sort un cout de 100 000 € HT pour la commune auquel

s'ajoutent les 7 000 € de maintenance destines a maintenir Ie systeme en etat. La duree de vie

d'une camera court de 5 a 8 ans. Cela explique I'effervescence des prestataires pour lesquels

ce projet represente une manefinanciere.
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M. FUHRMANN considers que ce projet est trop couteux en temps et en argent et que les efforts

de la municipalite devraient se porter sur d'autres projets. II invite les elus d voter contre ce

projet comme il entend lefaire lui-meme afin de recentrer leurs efforts.

2, Proiet facheux:

o Le projet rappelle aux enfants un cadre de vie anxiogene qui traduit sans besoin

de longues explications que :
• la rue est malfamee,

• la grange attirera les pyromanes et les squatteurs,

• Ie stade : les dealers, les racketeurs, les pedophiles et les akool'iques,

• Ie foyer: les chauffards criminels et les rixes,

o il adresse a nos adolescents trois messages stigmatisants :

n « des lors que vous sortez de chez vous, vous n'etes pas dignes

de confiance » : on ne fait pas confiance aux adolescents puisque les

cameras « sontpour eux ». C'est un message contradictoire avec /e

projet du conseil de mettre en place un Conseil municipal desjeunes (une

tres bonne intitiative par ailleurs),

• « Votre transgression des regles, votre petite delinquance, vos incivilites

n'ont pas leur place dans notre village ».

il considere que les adultes qui decident et qui ne font plus de betises ont

oublie qu'ils en avaientfaiteux-aussi dans leurjeunesse mais Us interdisent a

leurs enfants d'enfaire car Us semblent avoir oublie ce que c'est que

de passer passage a I'age adulte.

• Les adultes actuels se sont lasses de consacrer du temps aux adolescents

alors que les generations anciennes de nos grans-parents lefaisaient et

qu'en consequence desormais ce sera I'affaire de la gendarmerie,

desjuges et des maisons de redressement. Les generations

recedentes assumaient une sorte de role de gardiens et permettaient

que les actes desjeunes soient regles entre parents concilients et non par les

forces de I'ordre, voire la justice ou un placement en maison de correction. M.

FUHRMANN precise qu'unefois les autorites informees, I'affaire peut

parfois echapper a la volonte des personnes impliquees et etre
instruite meme en I'absence de plainte ou apres qu'une plainte soit

retiree.

o // adresse aux parents un message bien paradoxal:
" « vous ne savez pas elever vos enfants, la preuve : Us sortent

dans les rues ou nous nous savons bien qu'ils font des betises »

M. FUHRMANN rappelle que dans Ie cadre des commission de
securite qui ont prepare ce projet, plusieurs intervenants
semblaient esperer que I'installation de camera dissuaderait les
«Jeunes qui font les cons » ou les « conneries desjeunes ».

Comme si leurs parents allaient rattraper leurs eduction une fois
que leurs enfants auront ete remis a la Justice ou places,
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• « la securite de nos rues et I'integrite de nos batiments valent

plus que votre intimite » (cf. projet d'installation de cameras
filmant la cour de la grange dimere et Ie parc pres du stade),

Enfin, M. FUHRMANN indique les echanges qu'il a pu avo'ir avec des concitoyens ont

montre qu'ils n'avaientpas envie d'etrefilmes au cimetiere ou ailleurs.

o Ce projet laisse a nos a'l'eux un curieux tableau : II fait Ie lien avec la camera

du cimetiere et explique que Ie cimetiere sera done un lieu ou les « anciens » se

sentirontfilmes par « cet oeilfroid » qu'est la camera et ce dans leur deuil puis

jusque dans leur tombe.

// invite les elus a ne pas valider ce projetfacheux mais a afficher une confiance en les

administres et notamment les adolescents auxquels il a parle.

3. Projet potentiellement danqereux :

M. FUHRMANN explique avoir conscience qu'on i/o /u/ reprocher d'aller trop loin mais il redoute

un dispositif qui pourra se retourner contre « nos concitoyens ». Ce projet s'inscrit dans la

dangereuse inflation legislative depuis 2015 qui produit, en moyenne 2 lois securitaires par an

dont une recente qui autorise I'usage des drones pour filmer les gens. Ces lois vont toujours

plus loin. L'argument avance est toujours la necessite de renoncer a des libertes pour

augmenter la securite, etportant, les statistiques sont parlantes et revelent qu'il n'y a pas plus

de securite depuis 2015 '. violences a la personne, coups et blessures, homicides, violences

sexuelles. M. FUHRMANN doute de I'influence positive de ces lois sur la securite etselon les lois

securitaires n'apportent pas la securite, II cite I'exemple des Jeux Olympiques qu'i arrivent et a

I'occasion desquels la France s'apprete a importer sur /e territoire republicain Ie concept

chinois de reconnaissance biometrique par les cameras, avec toutes les derives qu'il comporte.

Revenant sur I'outil de videoprotection envisage a Mommenheim, M. FUHRMANN alerte sur

Ie fait que la loi de programmation militaire de 2023 ouvre la possibilite de prononcer des

requisitions d'images, de personnes, de moyens, pour des usages autres que ceux prevus

initialement. II considers que, meme si a ce stade I'utilisation et Ie visionnage des images est

circonscrit par un arrete prefectoral, rien ne garantit que leur destination et leur utilisation ne

pourra pas etre modifiee d I'avenirsur requisitions.

M. FUHRMANN demande a voter centre ce projet.

Le maire intervient pour indiquer a M. FUHRMANN qu'il est souhaitable que la seance ne

s'eternise pas et qu'il convient que I'ensemble des elus aient la possibilite de s'exprimer. M.

FUHRMANN explique qu'il lui semble necessaire de prendre ce temps et qu'il entend aller

jusqu'au bout du derouelement de ses 4 arguments sauf si les personnes presentes

consideraient qu'ils sontsans interet.

4. Inefficadte du projet pour ce pu'on attend de lui :

5e/on M. FUHRMANN, ni les reunions de la commission securite ni les propositions de la societe

ASVITEC n'ont repondu a la question : qu'attendons-nous des cameras ?

Les preoccupations qui ressortent de la reflexion sur la question sont;

o Eviter les incendies

o Decourager les viols, les agressions physiques
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o Eviter les degradations de batiments publics

o Dissuader lesjeunes defaires des « conneries »

o Eviter les rap ts d'enfan ts

o Dissuader les vols de vehicules

« Mais », poursuit M. FUHRMANN « les cameras, au cas oil vous ne I'aviez pas remarque, n'ont pas

d'extincteur, de ceinture noire d'arts martiaux, n'ont pas de jets d'eau, ne peuventpas deviner un visage

derriere une cagoule, deviner I'itineraire d'une voiture sans plaques ».... D'apres M. FUHRMANN, Ie vol

de vehicule a la gare, serait peut-etre Ie seul comportement aligne avec Ie besoin et /'usage des

cameras, il pourrait dissuader mais comme il est noye dans Ie projet et qu'on ne peut pas Ie

desolidariser, comme 111'avait suggere,...

Mais il est illusoire de penser que des cameras pourraient dissuader des jeunes qui font les « cons »

alors que precisement Ie sens premier de leur acte est de transgresser /es regles, avant de

se preoccuper de « comment » Ie faire.

La 2eme question est de savoir ce qui do'it etre dissuade. II rappelle la presence, a deux reprises, d'un

gendarme qui avait indique que Mommenheim ne connait aucune criminalite specifique ni en volumes

ni en intensite. C'est en tout cos Ie cas depuis Ie depart d'unjeune du village qui devait, a lui tout seal,

representer 50% voire plus, de la delinquance. A I'occasion du passage de I'officier de gendarmerie, la

question de la necessite de mettre en place des cameras lui avait ete posee et sa reponse a consiste a

expliquer delicatement que ce n'etait pas vraiment necessaire, sans alter jusqu'a la dissuasion.

S'agissant des « vertus » des cameras, il estpretendu qu'elles permettraient de dissuader des gens, de

retrouver des coupables, de les punir et qu'elles rassureraient. D'apres M. FUHRMANN les cameras

« dissuadent les honnetes gens ». II existe de la litterature sur la question et des etudes ont revele que

les cameras ont un effet d'autocensure sur les gens honnetes qui, en presence de cameras, font en sorts

de ne pas paraitre suspectes, Aucune etude, aucun argument ne demontre que les cameras ont un

effet dissuasifsur les dellnquants, a I'inverse les etudes menees ont toutes conclu a I'absence d'effet

significatif des cameras sur la commission d'infractions. Q.uelques effets constates sont mis en avant

mais Us sont anecdotiques. Des universitaires, des criminologues, des soclologues ont essaye d'etablir

un lien mais aucun n'a obtenu de resultatsignificatif. C'est Ie cas, notamment de I'etude menee par Ie

laboratoire de recherche de la CNIL ou d'un rapport d la Cow des comptes datant de 2020.

M. FUHRMANN resume la question de la maniere suivante, I'opportunite de la mise en place de

cameras de videoprotection repose plus sur des convictions personnelles que sur des resultats averes,

Pour certains, a chaque probleme doit etre oppose une solution technique apportee par la machine,

c'est Ie technosolutionnisme,

Malgre tout, M. FUHRMANN concede que Ie bon sens conduit a reconnaitre qu'une personne en pleine

possession de ses moyens, informee de la presence de cameras, qui estpeu determinee et mat preparee

pourrait renoncer a son crime ou a son delit mais il n'existe aucune certitude qu'elle lefera.

En ce qui concerne I'aide que pourrait apporter une camera pour retrouver un contrevenant, il existe

des statistiques sur ce point.

Le maire intervient pour demander a M. FUHRMANN d'abreger son intervention afin que tous les elus

puissent s'exprimer sur Ie sujet. M. FUHRMANN indique qu'il comprend mais que Ie sujet lui parait

extremement important et qu'il tient a aller au bout de so presentation.
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Les etudes montrent une certaine efficacite pour elucider les infractions mais elle est tres residuelle, au

maximum a peine plus de 1% des enquetes elucidees ont beneficie de I'aide de cameras de la voie

publique. Le report de ce ratio sur la commune de Mommenheim donnerait 1 enquete sur 100

infractions qui serait elucidee grace aux cameras.

M. FUHRMANN fait un lien entre la commission d'une infraction, Ie fait que les images de

videoprotection ne soient conservees que pendant une duree de 2 semaines et Ie fait que les forces de

I'ordre et la justice sont debordees, a telle enseigne que meme si Ie contrevenant est identifie et arrete,

seu/s /es crimes et delits sontsanctionnes les incivilites ne Ie sont quasijamais.

Un echange s'ouvre entre M. FUHRMANN et Ie maire qui intervient pour rappeler que Ie debat porte

uniquementsurles cameras et non surlefonctionnement de la justice. M. FUHRMANN en convient tout

en rajoutant que les deuxsont liees et que I'arrestation sans punition n'etaitpas interessante. Le maire

suggere, sur Ie ton de I'ironie, de laisser faire alors, ce que M. FUHRMANN considere comme une

caricature de son propos au motif qu'il critique ce projet.

II poursuitsurson dernier point qui consiste a determinersi les cameras de videoprotection rassurent.

Elles rassurent essentiellement les technosolutionnistes cites precedemment, jusqu'a ce que Ie

masque tombe et que la croyance se fissure : une camera n'arrete pas Ie couteau de
I'agresseur. Tout au plus permet-elle de I'identifier apres son mefait ce qui laissera a la

victime trois choses a gerer :

son desir de vengeance renforce par I'espoir d'une preuve video,

sa deception et sa frustration que la camera n'ait finalement pas suffit a arreter

I'agression,

un cout el eve de 7 000 €/an.

M. FUHRMANN conclut son intervention de la maniere suivante : « Votons pour ne pas gaspiller nos

ressources et notre determination en vaines illusions. Vous I'avez compris Ie vote de ce soir n'est pas

celui de notre histoire personnelle, c'est celui de notre commune etje vous invite a vous prononceren

connaissance de cause. Je voterai CONTRE, parce-que ce projet est coutueux, facheux pour nos

concitoyens, il est potentiellement dangereux, il est aussi et surtout inefficace. Je vous invite a voter

centre pour Ie bien de notre commune en conservant notre temps et notre argent pour explorer de

meilleurs moyens qui repondront a notre besoin de securite, par exemple, Voisins vigilants, les pouvoirs

de police municipale, I'implication de nos concitoyens dans la question de securite. Je vous remercie de

m'avoir ecoute».

> APPROUVE Ie proces-verbal de la seance du 09 avril 2024.

> DIT que la presente deliberation sera annexee au proces-verbal.

> CHARGE Ie maire ou son representant de I'execution de la presente deliberation.

Le proces-verbal est adopte par 11 voix « POUR » et 1 abstention (Mme Aurelia HEINRICH)

Pour extrait conforme,

Le President, Francis WOLF, maire. Le (la) secretaire de seance,

Anne-Sophie LEMMEL, Conseillere municipale,
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